

NOSTRA PARAULA!!

Número 191

11 Octubre 1938

MAHON

PRECIO: 15 cts.

Rdición. y Admón.

ANUNCIVAY. 24

(Teléfono, 150)

● Organ del C. P. de Balears del Partit Comunista d'Espanya (S. E. I. C.) ●

Información general

INFORMACION FACILITADA POR

La Voz de Alayor

La vida en el campo faccioso
Los alemanes e italianos reciben de los rebeldes un trato preferente sobre los españoles

Hendaya, 9.—Por conducto que merece entero crédito se ha sabido en ésta algunos detalles de como se desenvuelve la vida en el campo faccioso y el trato de preferencia que italianos y alemanes reciben de las autoridades rebeldes en perjuicio y menosprecio continuo de los españoles.

Así se da el caso de que en regiones de gran producción agrícola y ganadera donde no debieran faltar ningún producto que en la misma se producen, hay una increíble escasez de ello.

Por ejemplo en Navarra se ha publicado recientemente un Bando ordenando que ningún español podrá hacer ninguna compra antes de que los italianos y alemanes hayan pasado por los mercados. Y que estos Bandos se cumplen a rajatabla lo indica el hecho de que una vecina del pueblo de Ustarriz en el Valle del Ronall que compró unas mercancías sin atenderse a lo dispuesto, le fueron arrebatados los productos en su propia casa sin abonarle su importe.

Además el hecho fué dado a conocer publicamente para escarmiento de los demás. Por otra parte los panaderos carecen de harina para la fabricación de pan. Desde hace algún tiempo en algunos lugares de Navarra se viene fabricando solo con un 40 por 100 de harina y el resto con salvado. También sobre esto se ha publicado un Bando, amenazando con severas sanciones a aquellos panaderos que fabriquen pan blanco.

Estas medidas han sido tomadas en parte, porque en la ribera de Navarra donde en tiempo normal abunda la cosecha de trigo, ha sido recogido todo él y solo se ha dejado para la siembra la mitad de la cantidad que se dedicaba en años anteriores.

Además hace mucho tiempo que no se ven alubias ni garbanzos y solo de

cuando en cuando unas pocas lentejas. La lana en esta región donde abundan las ovejas ha de ser vendida unicamente a las autoridades facciosas al precio señalado por éstas. Los ganaderos se resisten a hacerlo porque ha sido fijado un precio irrisorio.

En cuanto a la zona minera de Vizcaya existe un hambre como jamás se ha conocido: no por excesiva falta de alimentos sino por carencia de poder adquisitivo entre la población civil.

En las minas trabajan los presos, con un jornal de 25 céntimos diarios. Las familias se ven en la miseria siendo un triste espectáculo el de los niños hambrientos.

Las familias de los mineros que en un 90 por 100 se encuentran desprovistas de todo ingreso porque sus maridos han sido muertos o están encarcelados, trabajan en las minas cobrando como hemos dicho un jornal de 25 céntimos.

Sin embargo las autoridades «nacionalistas» hacen un pingüe negocio con estos infelices porque cobran de la empresa un jornal medio de a 8 pesetas diarias quedándose el estado fascista con la diferencia entre esta cantidad y los 25 céntimos que tienen asignados a cada prisionero.

A los niños de las Escuelas públicas se les obliga a acudir a los ejercicios militares y a algunas criaturas que se han resistido a hacerlo se les han aplicado severos castigos, como afetarles la cabeza y darles a beber aceite de ricino.

El secretario del Comité de No Intervención, ha llegado a Burgos

Londres, 11.—El señor Homming, secretario del Comité de No Intervención, acompañado del Almirante Riden Waterhouse y dos secretarios, después de entrevistarse esta mañana en Hendaya con el Sub-Prefecto francés de Bayona, Daguerre, llegó a Burgos. Varios miembros de la Comisión Internacional han llegado hoy a San Juan de Luz.

Un llamamiento de las Internacionales obreras

Se ha hecho público un manifiesto dirigido a la opinión internacional en el que se dice:

«Dos años y medio hace que el pueblo español sostiene una lucha sangrienta que conmueve al Mundo, preparada y dirigida por el fascismo alemán e italiano.

No se ventilan en ella fundamentalmente querellas políticas entre los propios españoles; sino la defensa de la integridad territorial de España, postulado de democracia y de paz, amenazada por la invasión extranjera. La inmensa mayoría de los españoles que se encuentran en la zona sojuzgada por Franco y los soldados que combaten en sus filas, sienten un odio profundo al invasor. El crimen preparado y consumado contra Checoslovaquia bajo el pretexto de salvar la paz, solo conduce a excitar el apetito del fascismo, a provocar nuevas perturbaciones en el interior de otros países democráticos y acrece la amenaza de una nueva conflagración mundial. Hoy tras el caso de Checoslovaquia el fascismo se planteará en primer término la estrangulación del «conflicto español» y para ello pedirá la nueva ayuda con que ha contado para saciar su apetito contra el pueblo checo. Pero con España no debe repetirse ni se repetirá lo de Munich.

Una vez más reclamamos la solidaridad del proletariado mundial, impidiendo que un nuevo pacto de las 4 potencias, pueda confeccionarse con el pueblo español.

La presión que el proletariado unido ejerza sobre todos los Gobiernos que forman parte de la Sociedad de Naciones, debe obligar a estos a cesar en su actitud claudicante y de colaboraciones con los estados totalitarios que perturban hoy la paz del Mundo. La defensa actual del pueblo español y de la paz, asegurada en la retirada real de las tropas invasoras; la liquidación definitiva de la nefasta política de la No Intervención; el incumplimiento absoluto al pacto y al «Convenan» con la consecuente aplicación de las sanciones contra las intervenciones carlistas, alemanas e italianas.

Ello exige sin demora la acción unida de todo el proletariado mundial, la coordinación de todos los esfuerzos. Por ello los partidos obreros y organizaciones sindicales de España, se dirigen a todas las organizaciones obreras internacionales, para que adopten en el terreno internacional, medidas prácticas en defensa de España para salvar sólidamente la paz, rechazando con hechos las agresiones criminales del fascismo.»

Las consecuencias de la traición de Munich

Praga, 10.—Los refugiados de las regiones sudetas, anuncian que la policía alemana ha establecido ya en Ficheren, cerca de Karlsbad, un campo de concentración en el cual han ingresado millares de checoslovacos y socialdemócratas alemanes.

Ahora les toca el turno a los cardenales

Zurich, 10.—Se anuncia de Berlin que a consecuencia de los sucesos de Viena, el cardenal Junitzer ha sido arrestado en el palacio episcopal. De Viena dicen que reina una ola de indignación entre los católicos.

Un comentario del corresponsal de guerra del «Times» en España

Los aviones italo-germanos, han bautizado sin resultado nuestras posiciones con 3.000 toneladas de explosivos diarios

Londres 9.—El «Times» publica un artículo de su corresponsal especial que ha regresado de España. En este artículo dice:

«La experiencia ha demostrado la invulneración relativa de los hombres que se encuentran en trincheras bien hechas. El Mando republicano tiene datos exactos sobre las operaciones de bombardeo de los franquistas en el frente del Ebro. Los aviones han lanzado cerca de 3.000 toneladas de explosivos diarios, pero solo una bomba sobre tres mil, hace blanco. Durante los ataques continuos contra el principal sistema de puente, se ha comprobado que incluso cuando una bomba hace blanco, no ocasiona daños que no puedan ser reparados fácilmente.

El bombardeo de las trincheras se ha revelado ineficaz. Los ataques aéreos con ametralladora no tienen gran efecto. Todo este sistema de ofensiva solo produce un desgaste de municiones. La conclusión general del Mando republicano, es que en una guerra de movimiento, un ataque no es mortal sino tiene por objetivo gran superficie. La resistencia republicana en el frente del Ebro tiene dos elementos:

—Un bombardeo relativo sin eficacia y una mayor eficiencia y resistencia de las tropas republicanas. El resultado de esta experiencia, justifica la política de resistencia del Presidente Negrín y permite tener buenas esperanzas para la defensa de Cataluña. No se revela en cambio diciendo que en todo el frente, desde Andorra hasta Tortosa, han sido realizados trabajos de fortificación muy modernos.

Si estas líneas han sido defendidas en un terreno sin comunicaciones, las posiciones más favorables serán completamente invulnerables.

Asamblea de los obreros de la región de París Discursos de André Marty y Thorez en favor de la integridad española

Paris 9.—En el Velódromo de Invierno, atestado de público a pesar del mal tiempo tuvo efecto la Asamblea de los obreros de la Región de París. Junto el Comité asistieron además Pepe Díaz y Dolores Ibárruri. Antes fueron ovacionados por el público puesto en pie. En la sala, ondeaban las banderas de la República Española y de Checoslovaquia. Asistieron también representantes de los Estados Unidos, Bélgica, Suiza, Inglaterra y otros países.

André Marty, que presidía el acto, dijo que si los reservistas franceses habían podido volver a encontrar a sus mujeres y sus hijos, si el pueblo francés no sufría los horrores de la guerra, se debía al pueblo español, que se sacrifica desde hace 27 meses por la paz del mundo y en primer lugar por la seguridad del pueblo francés. Pidió a los obreros franceses que impidiesen todo intento de hacer de España lo que se acaba de hacer con Checoslovaquia. La Delegación de los Obreros de la región de París, contestó clamorosamente: «Ni capitulaciones ni la guerra».

Thorez, explicó después que con la política de «No Intervención» en España, los conservadores británicos apoyados por los reaccionarios franceses han permitido a Mussolini, establecerse en el Mediterráneo contra Francia. Chamberlain y Daladier, salvaron a Mussolini e Hitler.

No se quiere la guerra; sino que se quiere la firmeza precisamente para evitar la guerra. Rechaza las insinuaciones lanzadas contra la Unión Soviética y hace resaltar que se inicia una nueva reacción en los pueblos democráticos. Thorez, declaró que hay que impedir por todos los medios el crimen contra el valeroso pueblo español.

La decisión de la retirada de voluntarios extranjeros en el Ejército republicano, ha causado una impresión profunda en el Mundo entero. Thorez pide después la celebración de una Conferencia Internacional, para defender a España, y a China y para socorrer a Checoslovaquia. El llamamiento de Thorez en apoyo de España, quedó reflejado en el orden del día que fué votado por unanimidad y en que se promete en nombre del pueblo francés no permitir que España sufra la suerte de Checoslovaquia.

En Austria los racistas, se manifiestan violentamente contra la iglesia católica El arzobispo de Viena herido

Londres.—Según noticias de la agencia Reuter desde Viena, durante las manifestaciones nazis que se produjeron en Viena, las ventanas del Palacio de Innitzer, fueron rotas, el inmueble saqueado y parte del mobiliario lanzado a la calle y luego incendiado.

Algunos partidarios del cardenal, fueron molidos a golpes y según se dice, el propio cardenal ha resultado herido, a consecuencia de la rotura de los cristales.

Antes de que se produjeran las manifestaciones, el cardenal había declarado a los pobres católicos reunidos en la catedral: «Lo habéis perdido casi todo en el transcurso de los últimos meses. Habéis perdido vuestros círculos católicos, vuestras uniones cristianas, pero a pesar de que hayais sido privados de todo esto, os uniréis de nuevo con vuestros sacerdotes, en nuevas uniones. Ocurra lo que ocurra, sé que existe una juventud idealista católica que no puede ser vencida con frases vanas.»

Parte Oficial del Ministerio de Defensa

Ejército de Tierra

ESTE.—En la zona del Ebro, ayer por la noche, fué brillantemente reconquistada por los soldados españoles la cota 350 del sector Coll del Coso. Hoy el enemigo ha atacado sin interrupción durante todo el día dicha posición, apoyado por tanques extranjeros, siendo totalmente rechazado y sufriendo gran número de bajas, sin conseguir avanzar un solo paso.

En la Sierra de Pandols, nuestras tropas en vigoroso asalto conquistaron las cotas 705 y 666, continuando su avance en persecución de las fuerzas al servicio de la invasión.

En la zona de Canaletas, por golpe de mano propio, se causó al enemigo muy cuantiosas bajas vistas.

La aviación republicana que bombardeó líneas y concentraciones, derribó en combate 3 Messerschmitt que cayeron incendiados.

Nosotros perdimos 1 aparato.

CENTRO.—En el sector de la Sierra, las tropas españolas avanzaron su línea en profundidad de medio kilómetro al N. del pueblo de Guadarrama.

También fueron rectificadas a vanguardia, las posiciones propias en la zona de Motejón.

En los demás frentes sin noticias de interés.

Aviación

En la madrugada de ayer, la aviación extranjera agredió el pueblo de Aguilas (Murcia) bombardeando un Hospital de Sangre.

Anoche un hidro bombardeó la zona portuaria de Barcelona, alcanzando al mercante británico «Lake Geneva» y causando daños en viviendas y víctimas.

También fueron agredidos en la noche última, varias poblaciones de la costa S. de Cataluña, Valencia, Silla y Carcagente, ocasionando víctimas estas agresiones.

«La guerra española ha entrado en una fase favorable para la República española»

Londres, 10.—El gran semanario londinense «The Economist» bajo la firma de un corresponsal que acaba de estar en España y que ha podido mandar su información sin someterla a la censura, publica un artículo en el cual se dice entre otras cosas;

«El sentimiento general es que la guerra ha entrado en una fase favorable para la República Española».

El articulista trata el paralelo de la situación actual y la invasión napoleónica de 1808 a 1813. Recuerda que en 1811, las tropas francesas mandadas por Napoleón y sus mejores generales habían ocupado casi toda España, incluyendo Barcelona. Poco tiempo después, sin embargo, los franceses se vieron obligados a una última resistencia desesperada en Vitoria ante las valientes tropas españolas ayudadas por Wellington. Los Jefes del Ejército republicano os dirán con orgullo que el nuevo Ejército disciplinado es el Wellington de hoy.

La reciente propuesta del Gobierno español de retirar los voluntarios extranjeros que combaten al lado de los republicanos, refleja esta confianza. Con ello se pondrá fin al eterno regateo de Italia a propósito de la retirada de combatientes extranjeros y se destruirá la argumentación de los que tratan de justificar la invasión italiana y alemana bajo el pretexto falaz de que los leales se benefician por su parte de otra intervención extranjera

Y puede constituir un argumento vigoroso en favor del levantamiento del embargo sobre las armas, ya que la España republicana podrá afirmar resueltamente, que lucha por la defensa de la soberanía española en contra de rebeldes y de extranjeros.

El corresponsal del «The Economist» no ve con agrado el que los principales hombres de estado de Europa, después de haber abordado el problema de Checoslovaquia, intenten abordar también el de España, porque se piensa que el «arreglo» de esta cuestión se haría a costa de la integridad nacional de España brindando a Italia y Alemania una influencia política y económica sobre España.

Imprenta Nostra Paraula

Instituto de Reforma Agraria

DELEGACION DE MENORCA

Se ha recibido en esta Delegación, el siguiente despacho:

«Director Reforma Agraria a Delegado Reforma Agraria Menorca.

REUNION CONSEJO MINISTROS DIA 7 SE APRUEBA DECRETO MINISTERIO AGRICULTURA PRORROGANDO PAGO RENTAS POR UN AÑO. ESPERO DE VD. DIVULGUE ESTO PARA ADVERTIR A LOS CAMPESINOS Y HACER QUE PROPIETARIOS HAYAN COBRADO, DEVUELVAN ESTAS.»

El Ministerio de Agricultura, velando por los intereses de los trabajadores de la tierra, ha prorrogado por un año el pago de rentas a los propietarios. Ningún campesino afectado por el Decreto de moratoria de rentas, debe dejarse sorprender por los emboscados y cobardes que al socaire de la Ley pretenden embaucaros o amenazaros. Cuantos individuos, sean o no propietarios, y pretendan coaccionaros, debeis denunciármelos inmediatamente para que los Tribunales los juzguen y sancionen merecidamente.

Vuestros derechos, están respaldados por la Ley.

El ministro de Agricultura y el Gobierno de la República os conceden lo que precisa para una viuda digna y sin agobios; disponer del producto íntegro de vuestro trabajo.

Por consiguiente, quedan advertidos todos los campesinos de fincas no incautadas de no tener que pagar rentas, por ínfimas que sean a los propietarios.

Mahón, 10 de Octubre de 1938.—El Delegado Provincial, JUAN MASCARÓ ROSELLÓ.